

qui ne pouvaient guère, évidemment, bénéficier d'aucun autre traitement que celui de la chirurgie.

Cette séance, consacrée à l'étude des applications médicales de l'électricité, m'offre une occasion pleine d'opportunité, je crois, de vous entretenir d'un autre état morbide moins grave et moins brusque, il est vrai, que l'obstruction intestinale aiguë à laquelle je viens de faire allusion, mais dont les phénomènes pathogéniques m'ont toujours paru devoir indiquer nettement le traitement par les procédés de l'électrisation, comme la méthode la plus rationnelle et la plus dégagée de cet empirisme dont plusieurs autres modes de traitement ne peuvent pas tout-à-fait se défendre : je veux parler des *vomissements incoercibles de la grossesse*.

Il y a deux mois, environ, l'un de nos collègues dont le nom est le plus répandu dans la clientèle générale, m'a fourni une occasion intéressante de mettre à l'épreuve la valeur de cette méthode électrothérapeutique, d'après la conception que je viens d'énoncer.

Il s'agissait d'un cas de vomissements des premiers mois de la grossesse, qui s'était montré rebelle à tous les autres traitements, et qui présentait, de plus, un autre côté intéressant, au point de vue de l'électrothérapie, par le fait qu'il s'était compliqué, en dernier lieu, des symptômes de l'obstruction intestinale aiguë, ce qui m'a permis de mettre en œuvre, concurremment, et avec un égal succès, la méthode des lavements électriques de Boudet, de Paris, sur laquelle j'ai déjà attiré assez longuement votre attention.

Vous me saurez gré de vous communiquer cette observation qui, pour un seul cas, ne saurait nous conduire, il est vrai, à aucune conclusion absolue ; mais elle aura, du moins, l'avantage de nous servir de sujet d'étude, et me permettra de fixer votre attention sur un moyen trop peu apprécié dans la pratique, et qu'on ne saurait compter de trop dans cette thérapeutique si incertaine et si fertile en mécomptes des vomissements incoercibles de la grossesse.

Il sera utile d'ajouter comme préliminaires, certaines considérations sur la pathogénie de cette complication de la grossesse, afin de mieux faire comprendre quelles sont les propriétés physiologiques de